
下班后，督导员将可回收物搬到负一层

羊城晚报讯 记者严艺文，
通讯员马世安、 邝雅丽报道：4
日，广州公交集团白云 （广交 ）
公司成立全市第一支以“的哥”
名字命名的爱心车队———“祥
哥车队”，并与广州市残疾人服
务协会签订志愿服务协议书。
据悉，该车队将与慈善机构、老
人院合作， 积极参与点对点的
服务， 响应文明服务九大提升
行动倡议， 助力出租车司机队
伍提升文明服务质量。

“祥哥车队”的出租车车身
上贴有“祥哥车队，传递爱心”
的红色爱心标识， 表示出租车
司机用心服务乘客。据“祥哥车
队”负责人王志飞介绍，该车队
是“党员示范车队”成立后延伸
的第一支队伍，以“一车一带”
结对子的方式，通过“师父带徒
弟”，扩大“党员示范车”规模，
带动出租车行业文明服务质量
提升。

“祥哥车队”目前有 20 名
司机，结成 10 对，在自愿加入
的基础上进行考核选拔。“师
父”由近三年零投诉、零违章、
零事故的司机选拔组成， 进而
引导更多“的哥”“的姐”文明行
车、优质服务。

记者了解到，“祥哥车队”
以白云（广交 ）公司一分公司的
“的哥”巫胜祥名字命名，他从
事出租车行业 23 年，一直“零
投诉、零违章、零事故”，并注重
为老年乘客提供优质服务，数
十年如一日。

接下来，“祥哥车队” 将与
广州市残疾人服务协会合作，
帮助残疾人和出行不便的群体，
司机以结对的方式提供免费接
送服务。“这将会改善残疾人出
行的交通服务”，广州市残疾人
服务协会会长陆锋表示。

广州成立
“祥哥车队”

免费接送残疾人
和出行不便的群体

羊城晚报讯 记者李焕坤摄
影报道：“算上我一个！”连日来，
广州市海珠区江海街聚德西社
区邻里共治微信群招募“广州街
坊·海珠平安使者” 的消息刚发
布，要求参加的消息提示音此起
彼伏， 每日都能迅速组建一支
40 人的群防共治队伍， 参与广
交会的秩序维护、 人员引导、车
辆疏导等工作。

据悉，为做好交易会期间展
馆内外秩序维护工作，向参展商
和采购商提供舒适的体验，海珠
区委政法委组织“广州街坊·海
珠平安使者”群防共治力量参与
广交会的秩序维护、 人员引导、
车辆疏导等工作，还在交易会第
三期创新通过街道平安促进会
发动了 300 人次群众。

4 日上午，记者在琶洲国际
会展中心外看到穿着印有“平安
使者”4 个字的红白色马甲的
“海珠平安使者”，他们有的在给
客商指路， 有的在整理路边的
共享单车。 据悉， 他们都来自
展馆所在街道琶洲街和相邻的
江海街。

25 岁的鲍婧如来自江海
街，是一名自由职业者。 在这届
广交会主要负责展馆 5 号门附
近的巡防， 维持秩序和指引商
客，发现存在安全隐患时马上反
映给公安机关。“我一直有关注

‘邻里共治’ 微信群里平安使者
巡防任务的发布， 之前没报上
名，这次终于成功了，很开心，”
鲍婧如说，“有的人觉得参加巡
逻是大叔大妈才喜欢做的事情，

我不这样认为。作为一名 90 后，
我觉得年轻人更应该有服务社
会的意识。 ”

57 岁的陈友权是琶洲街道
平安促进会副会长， 他介绍，在
参加巡防的平安使者中，老中青
幼都有，“最年长的是 65 岁，最
小的是 6 岁。 ”陈友权说，“我是
一名老党员，参加展馆巡防志愿
活动，我觉得‘毫不费力’又异常
光荣。 ”

据了解，2018 年 7 月 ，“海
珠平安使者”微信小程序正式上
线，截至目前，在上面登记的平
安使者已经超过 15 万人。 为了
将平安促进会下沉到各街道，今
年年初， 全区 18 个街道完成各
街道平安促进会 （社会团体 ）的
成立和登记注册工作，街道每个
社区还建立了自己的“邻里共
治”微信群。“现在街道平安促进
会可通过社区群、楼宇公告栏等
方式发布巡防任务，吸引热心公
益的社区居民积极参与。 ”区委
政法委相关负责人表示， 目前，
海珠区已建立一支覆盖全区范
围的平安使者志愿队伍。

招募平安使者？ 算上我一个！
海珠区街道平安促进会撬动街坊大能量

羊城晚报讯 记者陈泽云、
通讯员关悦报道：近日，广州海
关所属广州白云机场海关查获
1 名外籍男子企图以鞋底夹藏
方式走私毒品进境， 经鉴定为
毒品可卡因，净重 503.82 克。

上月 27 日 15 时， 广州白
云机场海关现场关员在监管从
亚的斯亚贝巴飞抵广州的进境
旅客时， 发现一名从无申报通
道通关、 打扮休闲的外籍男子
步态异常， 经过海关通道时眼
神闪躲。通过问话、翻查护照和
观察行李结构， 关员判断该名
男子有较大违规嫌疑， 遂将其
指引至海关查验区接受检查。

“第一次过 X 光检查时，
并未发现异常。 但就在男子搬
行李时， 我们发现他的拖鞋鞋
底较厚， 抬脚时鞋子明显不跟
脚。 ”关员对男子所穿的拖鞋进
行第二次 X 光检查，确认其中
藏有异物。

经开拆检查， 嫌疑人拖鞋
底部露出白色粉末状物品。 取
样化验认定为毒品可卡因。

他的鞋底
为何这么厚？
藏有逾500克可卡因！
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街市
有料到

计量单位：元/公斤

本地菜心 9.34
本地白菜 7.44
生菜 6.93
菠菜 11.54
西红柿 8.94

白萝卜 3.89
青豆角 12.86
莴笋 8.13
青尖椒 10.0�
荷兰豆 19.63

洋葱 6.34
莲藕 11.06
黄鳝 64.92
鲫鱼 22.53
鲈鱼 40.2

精瘦肉 77.44
排骨 88.5�
鲜牛肉 97.33
生宰光鸡 39.56
红壳鸡蛋 12.65

环市路再次上演

2019 广州国际创新节圆满落幕硕果累累

3 天办了几十场活动

楼道撤桶专人督导
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以海珠区富力银禧花园为例，在督导员的
指导下，小区居民学会垃圾分类

这个区分出的厨余垃圾

文 / 羊城晚报记者 梁怿韬 图 / 羊城晚报记者 梁喻

第二期“垃圾早分类 环境多净美”活动
选在海珠区富力银禧花园小区中间通道进
行。 现场设多个“合家欢”游戏摊位，让大人
和孩子一起学习垃圾分类之余，有机会赢得
由华山泉提供的奖品。小区物管人员在现场
向居民派发宣传单张，告知居民小区“楼道
撤桶”后的桶点设置。 作为活动的业务指导
单位，海珠城管局连同属地新港街道也在现
场派发宣传单张，向居民宣讲广州垃圾分类
法规法则。

“权威加趣味的宣传，有助居民参与垃
圾分类。 ”富力银禧花园物管项目负责人告
诉记者， 政府部门深入社区宣传垃圾分类，
对物管对居民的帮助都很大，如垃圾分几类
以及某一种垃圾属于什么垃圾等问题，居民
和物管未必掌握权威答案。政府部门通过耐
心讲解， 将垃圾分类的权威信息告知居民，
帮助他们认识到垃圾分类的重要性。

光有宣传活动，还不足以让居民们
真正动手参与垃圾分类。 记者从富力银
禧花园物管处获悉，以前该小区垃圾分
类几乎“零基础”，直到10月30日才正式
撤桶实施定时定点分类投放。 物管在政
府部门的指导下，采取精细化、人性化
的管理手段推动1314户居民参与分类。

当天19时许， 记者来到小区设于
A4和A5栋之间一楼的投放点。 清洁工
叶阿姨担任督导员，站在桶边协助居民
破袋投放垃圾。 有居民带下楼投放的垃
圾混合严重，叶阿姨会打开袋子检查并
指导居民垃圾可以再细分；对居民分得
较好的厨余垃圾，叶阿姨则协助居民破
袋投放。 在叶阿姨的指导下，对分类掌
握得不准确的居民，一下子懂得了明天
该如何分类投放垃圾。

“我参加了垃圾分类培训。 ”叶阿姨
说， 她把她接受培训后学到的知识，教

给居民，让大家尽快学会分类。 除了分
类投放，叶阿姨还会对自己督导的桶点
进行管理，一旦大家投放的垃圾快要将
垃圾桶塞满， 叶阿姨马上换一个新桶，
避免不少楼道撤桶后出现的一楼垃圾
“爆仓”现象。 等到21时夜间定点投放时
间一过，叶阿姨将装满垃圾的垃圾桶推
到小区道路上，交给街道环监所分类收
运后，桶点处一点垃圾都没留下。

“居民支持我的工作，我就很开心
了。 ”在下班前，叶阿姨会整理一下整晚
投放期间居民交给她的可回收物。 据
悉，小区不少居民会主动把可回收物交
给她，方便叶阿姨和同事们“能卖拿去
卖”，以感谢清洁工们的付出。“以前楼
道没撤桶， 很多可回收物混在垃圾里
面又脏又臭； 现在楼道撤桶， 可回收
物没有和其他垃圾混合，很干净。 ”叶阿
姨说。

“楼道撤桶对于垃圾分类的促进
作用已经显现。 ”海珠区城管执法局分
类科负责人介绍， 据广州接收中心城
区餐厨垃圾终处理的福山生物质厂提
供的数据， 9 月中下旬楼道撤桶初期，
海珠区由居民和农贸市场分类出来的
厨余垃圾每天 30 多吨； 但从 10 月
30 日至 11 月 3 日， 该区每天分类出
来的厨余垃圾均超过 55 吨 ， 11 月 3
日更分出了 74 吨 ， 该数据达到广州
市评估海珠区可排放厨余垃圾量的
142% ，“分出的厨余垃圾无需填埋和
焚烧处理，成功减量。 ”该负责人认为，
数据反映定时定点期间有人管理的楼
道撤桶， 确实对垃圾分类和减量有推
动作用。

“我们继续探索如何将精细化服务

延伸到投放时间以外。 ”该负责人表示，
目前海珠区已实施楼道撤桶的小区，暂
时仍需督导员守桶才能确保高准确率。
但部分撤桶已有一段时间的小区，因居
民分类和破袋习惯已养成，督导员可以
“稍微站得离桶远一点”。 目前海珠区正
和基层配合，探索定点以外如何保持小
区整体清洁，以及让误时投放点的垃圾
也能实现分类投放。

“楼道撤桶， 更需要精细化的管
理。 ”富力银禧花园物管项目负责人介
绍，为破解不少楼道撤桶小区定点投放
时段以外居民仍将垃圾投放到定点投
放点导致一楼垃圾堆积的问题，物管目
前已加强巡查，要求全体物管人员看到
垃圾堆积即“随手捡”，并引导居民到误
时投放点投放。

去年年初至今，发生在这里的这类事故少说也有 60 宗了

事故车辆被拖离现场

羊城晚报讯 记者徐振天、梁
怿韬摄影报道： 广州环市东路有
一个蹊跷的特点：每隔一段时间，
总有机动车撞护栏的事故发生。
这不！ 4 日下午，又有一辆小车和
护栏“亲密接触”后四轮朝天，所
幸司乘人员没有大碍。

小车撞护栏后翻车
4 日 17 时许，记者赶到再次

发生机动车碰撞护栏事故的环市
东路华侨新村路段。 只见现场交
通已经复通， 撞倒在地的护栏已
被扶起， 约 3 米长的护栏被撞弯
折。 在距离事故现场不远处的淘
金地铁站路段， 出事的白色小车
正被拖上一辆拖车。 被指为司机
的一名女子正和交通拯救人员商
讨事故处理细节。

“‘嘭’的一声过后，我就看到
白色小车四轮朝天‘躺’ 在马路
上。 ” 事发现场附近的花园酒店
公交站内一名公交志愿者告诉记
者， 一开始大家很担心车内人员

安全。 后来看到司机从事故车中
爬出来， 可以自行走路并打电话
报警，判断司机没有大碍，这才松
了一口气。 但亦因事故车辆和倒
下的护栏影响到环市东路双向交
通， 该路段交通在晚高峰到来之
前一度紧张。

今年发生多少宗了？
“听到外面‘嘭’的一声响，我

就知道又有车撞护栏了”。 距离
事发地 50 米左右的餐馆老板告
诉记者， 他在这里经营餐馆一年
多，就亲眼目睹过 3 宗事故，“已
经屡见不鲜了”。

今年 6 月， 羊城晚报曾就环
市路屡屡发生机动车碰撞护栏的
交通事故进行报道（详见 6 月 17
日 A5 版报道 ），引起广州交警的
关注并对该地常发机动车碰撞护
栏事故的原因进行分析。 根据交
警通报，2018 年 1 月至 2019 年
5 月，广州环市路一共发生 46 宗
碰撞固定物的轻微交通事故，其

中 33 宗涉及碰撞隔离护栏。 疲
劳驾驶、开车打手机、驾驶人操作
失误等“不良驾驶习惯或不当操
作“，占该道路交通事故成因的七
成， 另有两成和道路设施在雨夜
天气下可视度不佳有关。 为减少
事故发生， 广州交警已在今年 7
月对环市路部分事故高发路段开
展标线升级改造。

虽然广州交警采取了措施并
提醒驾驶人行车至事故高发路段
要集中精神， 但根据广州交通电
台微博的统计， 仅被该微博报道
的涉及环市路机动车碰撞护栏事
故， 在 6 月 17 日后仍有 8 宗发

生； 今年 9 月， 该微博便报道了
环市东路分别在 9 月 13 日、9 月
19 日、9 月 20 日，在广工路段发
生两起以及区庄立交路段发生 1
起机动车碰撞护栏事故 ；10 月
16 日，环市东路分别在“63 层”

和广工路段， 各发生 1 起机动车
碰撞护栏事故。

11 月 4 日的交通事故，又是
什么原因导致的呢？ 记者尝试向
现场被指为司机的女子了解，不
过她不愿对事故成因多说。

翻了倍

楼道撤桶后厨余垃圾增量明显

督导员站桶边手把手教分类趣味宣传
帮助居民认识分类

�� ““楼楼道道撤撤桶桶””后后，，如如何何让让小小区区既既实实现现
垃垃圾圾分分类类又又保保持持干干净净整整洁洁？？ 加加强强管管理理、、
培培养养居居民民分分类类意意识识是是关关键键。。

33 日日，，由由羊羊城城晚晚报报报报业业集集团团广广东东金金
羊羊发发行行有有限限公公司司、、 富富力力物物业业集集团团广广州州
公公司司主主办办，，海海珠珠区区城城管管执执法法局局指指导导，，鹤鹤
山山市市华华山山泉泉食食品品饮饮料料有有限限公公司司公公益益支支
持持的的““垃垃圾圾早早分分类类 环环境境多多净净美美””活活
动动，，走走进进第第二二站站——————海海珠珠区区富富力力银银禧禧
花花园园。。

记记者者从从活活动动中中获获悉悉，，在在整整区区推推行行
““楼楼道道撤撤桶桶””两两个个多多月月后后，，海海珠珠区区厨厨
余余垃垃圾圾分分类类量量明明显显增增多多，， 经经判判定定分分
类类合合格格的的厨厨余余垃垃圾圾量量超超过过相相关关管管理理
部部门门对对该该区区的的评评估估值值。。 通通过过两两个个多多
月月的的实实践践，，该该区区已已逐逐渐渐探探索索出出通通过过
精精细细化化管管理理在在定定时时投投放放时时段段达达到到
良良好好分分类类效效果果、、 非非定定时时投投放放时时段段
维维持持小小区区干干净净整整洁洁的的方方法法。。

晚上，督导员（右一）指导富力银禧花园业主投放垃圾
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“平安使者”为路人指路

在广州国际创新节上，市民体验智能沙箱 羊城晚报记者 宋金峪 摄

羊城晚报讯 记者刘云报
道： 由广州市天河区人民政府、
市委外办、市科学技术局联合主
办的 2019 广州国际创新节 4 日
圆满落幕。

3 天时间里，创新节连续推
出 33 场主题演讲和论坛， 以及
天英汇国际创新创业大赛、“天
河优创”高质量发展论坛、“创新
未来之夜” 交流活动、“众新云
集”创新产品秀、创新企业考察
等丰富配套活动， 发布了《2019
人工智能商业落地研究》等重磅
报告，举行了智库专家颁证仪式
……创新节为公众呈现了一场
精彩的创新盛宴，描绘出创新的
美好愿景。

两位院士加入创新智库
去年正式启动的“广州国际

创新节智库”在本届创新节上再
次扩容，来自中国工程院的李天
来、陈学庚两位院士加入创新智
库，进一步推动广州新型高端智
库建设不断迈上新的台阶。

在 3 日晚的“创新未来之
夜”上，天河区有关负责人表示，
广州国际创新节智库已成为广
州创新发展的最强“大脑”。今年
有幸邀请到包括两院院士在内
的 18 位顶级专家和 2 家高水平
智库机构加入，为广州、为天河
的科技创新发展“把脉献策”“牵
线搭桥”， 让大家对创新未来更
有信心。

在广州国际创新节智库、权
威科研机构、 重磅传媒机构、创
新创业前沿领域等组织代表参
与下，“创新未来之夜”上还发起
了《打造全球科技创新交流平台
2020 行动计划》：推动国际科技
创新的战略研究、共享全球范围
科技创新资源、促进国际科技创
新的交流与合作、建立引领科技
创新的权威智库。

感受高精尖科技产品
科技创新不仅引领科学前

沿，也深刻改变着人们的衣食住
行，驱动生活的每一次进步。 本
届创新节上，便集结了各种与生
活息息相关的“黑科技”产品，吸
引不少爱好者前来体验。

一款“塑料挤压硬件”可以
将废旧塑料“秒变” 成 3D 打印
材料， 为塑料的回收再生带来
“新可能”；第一台数字连接的葡
萄酒曝气器，则使得葡萄酒的酸
甜口感智能可控，刷新葡萄酒的
品饮体验；还有专为年轻人设计
的独立式超紧凑型洗碗机 (34×
49×49 厘米 )，适用于狭小空间，
耗水少，外形小巧美观，解决年
轻人关于洗碗的种种需求；智能
电子墨水键盘，每个键帽上的标
识都通过电子墨水技术显示，用
户可以任意改变键盘布局和显
示内容……

这些极具互动性的高精尖
科技产品来自新加坡、 法国、以
色列、日本、美国、澳大利亚等国
家，涵盖大健康、新消费、能源和
环保等领域，堪称“黑科技”爱好
者的全球盛宴，让不少参观者兴
趣盎然，眼界大开。 小鹏汽车等
天河本土创新产品也纷纷亮相
现场，展示出广州的创新实力。

为推动大家更深入地理解
科技创新背后的逻辑和故事，
创新节还于 4 日推出国际创新
节创新考察环节。 主办方邀请
以色列创投专家、 美国驻广州
领事馆经济领事、 Brinc 全球投
资孵化器团队等嘉宾与公众一
道， 深入考察了广州联通 5G 创
新中心、 天河棠下智汇 PARK
等广州市具有代表性的科技创
新企业、 孵化器 、 众创空间 ，
探究它们如何将创业者的梦想
变成现实。


